

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Martes 30 de Setiembre de 1884.

Año XII, Núm. 3.505.

Correo de hoy

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 25 Setiembre 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Con algun motivo va preocupando la cuestion financiera por la baja que en las rentas del Estado, especialmente en la de aduanas, viene experimentando desde los últimos meses. Si mal no recuerdo en Julio ascendió de siete millones de pesetas, en Agosto fué próximamente de seis y en lo que llevamos de mes, segun los datos que diariamente recibe el señor ministro de Hacienda, la situacion sigue y amenaza continuar si muy pronto no se adoptan medidas que lo impidan. Realmente esto disgusta en gran manera al Sr. Cos-Gayon, que si bien por decoro y dignidad de su cargo no ha de llegar al extremo de abandonar la cartera fundado en la falta de recursos, entiendo que ha de estar muy preocupado por no serle posible atender á las obligaciones del Estado, con el relativo desahogo que de otro modo pudiera hacerlo.

La gente que de esto se ocupa, naturalmente que busca en primer término las causas que pueden motivarlo, no siéndoles muy forzoso ni violento pensar que se debe á la necesidad en que el gobierno se ha visto de adoptar sanitarias extraordinarias, que ha impedido la libre circulacion de efectos de comercio. Pero es lo cierto, sin que esto se entienda censura al señor Romero Robledo, que el mucho celo desplegado en favor de la salud pública, nos ha creado una situacion financiera difícil, que ha de costarnos salvar sus consecuencias.

La actitud de nuestro embajador en Paris Sr. Silveia está dando grandísimo juego á las oposiciones como no podia por menos. Pretendo conocer con exactitud en estos momentos su posicion respecto del gobierno y voy á esponerlos sin temor á que se me rectifique, aunque los resultados ulteriores pueden no corresponder á lo que aquí asiento. Dije, he repetido y afirmo hoy nuevamente que el Sr. Silveia (Don Manuel) disintió de las medidas sanitarias adoptadas por el Sr. Romero Robledo con motivo de la epidemia colérica. No ocultando esta opinion suya ni haciendo de ello público alarde, porque no cabia en su delicadeza dada su posicion oficial. De ello estuvo convencido el Sr. Romero Robledo y á esto se debió que «La Epoca» confiada estos últimos meses á manos inexpertas y á la completa devocion del Sr. Romero, escribiera aquellos sueltos insinuantes que motivaron que el Sr. Silveia anunciara su dimision desde Fuenterria. El Sr. Silveia no hace de esto público alarde y hasta llega á negarlo en ocasiones porque por consecuencia política y por su parentesco con uno de los actuales ministros se considera obligado á estremar su cortesia para con el actual gobierno, maxime cuando esta tarde no ha visto al Sr. Elduayen y no ha podido ver por su ausencia al Sr. Cánovas, para lo cual se propone ir á la Granja.

Este paso que sin duda obligado por la situacion se propone dar el Sr. Silveia indica claramente que esta no es tan despedada que crea pueda esperar al regreso del Sr. Cánovas; sin que todo ello signifique que no puedan arreglar sus diferencias y quedar muy buenos amigos como yo espero.

Se ha hablado hoy de la existencia de una partida carlista en la provincia de Lérida y de otra revolucionaria de la de Gerona, pero no está comprobada.

La nueva reunion de abonados con el empresario de la opera, se celebrará hoy decididamente.

«La Gaceta» publica hoy una circular de la direccion de Beneficencia y Sanidad relativa á la declaracion de limpieza de las procedencias de Alicante y demás pueblos de su provincia que no se hallen acordados. No tiene mas objeto que la tendencia á compaginar la declaracion oficial de limpieza que se ha hecho, con el caso del fogonero ocurrido muy pocos dias antes; de modo que es sencillamente una aclaracion de la Real orden que apareció en dicho periódico oficial.

Mas las gentes que meditan detenidamente estas cosas y así los he oido decir entienden ha de ser muy difícil conseguir lo que la circular de hoy se propone.

Las noticias que se tienen de la estancia del Sr. Castelar en Bilbao son que sigue sumamente obsequiado por sus amigos políticos y que piensa permanecer en la invicta villa hasta el 30 del actual. No se ha desistido de obsequiarle con un banquete, en el cual pudiera hacer el jefe del posibilismo un discurso de los suyos pero esto último parece que no se tolerará.

El banquete segun noticias no es de origen oficial, pero que no he podido comprobar, se celebrará esta noche, compuesto de 125 cubiertos; las referencias son que no iban suscritos mas que sesenta y tantos cubiertos, aunque confiaban en que se llenaria el número siquiera por oír al grande artista de la palabra. Todo esto repito, que es de referencia oficial y que sus amigos no saben de ello una palabra.

Del Sr. Sagasta se dice que aunque hubiera querido trasladarse por unos dias á Zaragoza donde sus correligionarios le tenían dispuesto un gran recibimiento é ir despues á Barcelona para ver de aquietar á sus amigos, de mucho tiempo andan divididos y sin poderse entender, nada de esto hará porque la estacion está bastante avanzada y el temporal de lluvias le tienen un tanto acobardado por lo fácilmente que se afecta de catarro.

Del estado sanitario en la Península se han recibido pocos datos, pero de ellos aparece que en Monforte ha ocurrido una nueva invasion, en Novelda otra y dos en Elche. En este último punto hubo anoche una inundacion y las autoridades y el vecindario tuvieron que prestar auxilios para evitar mayores males, segun el alcalde hacia años que no se habia conocido otra inundacion igual.

Z.

Palma 29 Setiembre de 1884.
Sr. Director de *El Bien Público*.

El conflicto, si así puede llamarse la

alarma producida por una orden del Ministro de la Guerra disponiendo la retirada de las tropas que prestaban el cordon sanitario de esta isla, ha desaparecido, quedando las cosas como estaban, con la sola diferencia de que los pueblos de Mallorca todos, pagarán el exceso de gastos que aquel ocasiona, importantes 3.811 pesetas mensuales, las que se repartirán teniendo por base lo que satisfacen al Tesoro por inmuebles, subsidio y consumos.

Así se acordó en una reunion de alcaldes habida en el Gobierno civil, presidida por el Sr. Santoyo, á la que concurren además los individuos de la Comision provincial, otros diputados y el Gefe del regimiento de Filipinas que es el que presta el servicio.

Por lo visto la orden que disponia la retirada de las tropas del cordon no tenia por objeto, como suponian algunos ilusos, la concentracion de fuerzas por temor de trastornos, sino que era consecuencia de la falta de recursos para satisfacer los pluses que en casos tales se dan á los que prestan el servicio; y tanto es así, cuanto que apenas conocidas las buenas disposiciones del país en costear esos gastos, el ministro accedió á las pretensiones de sus representantes y de las autoridades civil y militar, que vivamente se interesaron en la resolucion favorable indicada.

—Todos estamos conformes en los excelentes servicios que el cordon presta para la represion del contrabando; pero, bien sea porque las fuerzas á él destinadas no son suficientes para vigilar la estensa y accidentada costa mallorquina; bien porque los contrabandistas aguzan el ingenio y burlan la vigilancia que no por ser esquisita deja de ser ineficaz cuando escasean los vigilantes; bien porque las existencias anteriores fueran muchas, es lo cierto que el contrabando existe y la prueba de ello la tenemos en las continuas aprehensiones que se hacen; lo cual tambien prueba que si se vigila á los infractores les importa muy poco el castigo que pueda imponérseles; y se lanzan á sus empresas con toda la fé del que lucre en el negocio.

—La cuestion sanitaria ha dejado de preocupar tanto como al principio preocupaba al público, desde que se vé el poco incremento que toma la enfermedad en España y la insistencia con que se viene sosteniendo por algunos que ni existe ni ha existido. Lo extraño pero es que apesar de haberse declarado limpias las procedencias de Alicante vengán diariamente noticias telegráficas participando el número de invasiones y fallecimientos ocurridos en dicha provincia.

—La verdadera calamidad que tenemos en Palma es la carestía de los comestibles y la carencia de carne; y para algunos propietarios rurales la calamidad consiste en haberse agudado las cosechas de frutas, muy particularmente la de higos y la vitícola. De esta última se asegura que los taberneros no tendrán necesidad de bautizar los líquidos.

Las carnes siguen su curso ascendente. Escasean y por lo tanto se encarecen. Los huevos se venden á seis reales docena. El

pescado sigue la misma corriente; y por el estilo los demás artículos de primera necesidad; en términos que las circunstancias se váan haciendo insostenibles para una gran parte del vecindario, siendo de lamentar que las autoridades no hayan gestionado cosa alguna que se sepa, para conjurar el conflicto que por estas causas pudiera sobrevenir.

—Reverso de esa medalla, con notoria diferencia, ofrece la cosecha de las aceitunas. A juzgar por lo que se vé y por lo que se dice es buena y abundante, vendiéndose baratísimas. El sábado se expendieron en el Mercado las más caras á real el almud y las más baratas á medio real.

—Espérase que mañana quedará terminada la estufa que se está construyendo destinada al espurgo de géneros contumaces que hace dias están esperando en los almacenes de la antigua Cuarentena que al efecto se habilitaron.

—La Alcaldía de Palma circuló unas invitaciones para garantir el empréstito municipal sanitario de 250.000 pesetas, pero los invitados no se dan mucha prisa en contestar, y eso que el compromiso obliga solamente á garantir por sorteo un pagaré de 5.000 pesetas que ha de amortizarse por el mismo orden. No tendría nada de extraño que los más retraidos sean los que más han clamado para que se adoptasen medidas de precaucion y las indispensables de preparacion para un caso desgraciado.

—En la real capilla del palacio de la Almudaina se han celebrado hoy misas por el eterno descanso del teniente general Letona que falleció casi repentinamente en la corte el 16 del actual. Los amigos que aquí dejó cuando ocupó el mando militar del distrito han acudido á unir sus preces á las de la iglesia y dar así un público testimonio del aprecio que les merecia aquel ilustre veterano.

—Las ferias celebradas en Felanitx y Manacor, y los mercados que los juéves tienen lugar en Inca, no están tan animados como otros años en esta época, á causa de las circunstancias sanitarias. No se ven este año los traficantes en ganado de cerda; el almendron, que antes tenia gran salida para Marsella, está encalmado; y otros artículos que como los citados impulsaban en esta época el movimiento de estraccion permanecen estacionados.

Espérase que en las ferias de Llummayor, que hoy comienzan, recibirán algun impulso á lo que indudablemente contribuirá el estado sanitario que parece mejorar de cada dia. Dios lo quiera y que desaparezcan pronto estas circunstancias, porque de lo contrario auguro miseria y hambre que es otra calamidad tan cruel como puede serlo el cólera.

El Corresponsal.

Nuevo crimen

Un nuevo crimen pesa sobre los revolucionarios, si es exacta la noticia siguiente comunicada por la «Agencia Fabra.»

«Perpignan 23.—Siete soldados españoles y un sargento primero han pasado la frontera, gritando viva Zorrilla y llevándose la caja del regimiento.

La policía de Saint-Laurens de Cerdans les ha llevado presos al consulado español de esta capital, y después á la cárcel civil. Se les interna á en una ciudad del centro de Francia.»

En el ministerio de la Guerra no habia esta tarde noticias concretas sobre este suceso, y aun se negaba que fuera exacto. Únicamente se sabia que unos cuantos soldados, muy pocos, aprovechando la proximidad á la frontera y cediendo á sugerencias de los que para hacer efecto en la opinion les ofrecen auxilios que luego no han de ser realizados, han desertado sin que aparezca haberse llevado fondos algunos del regimiento; pero de todos modos, es un hecho altamente criminal el de esa incesante excitacion á la indisciplina, y los que lo hacen á mansalva desde el otro lado de la frontera merecen la execracion de todas las personas honradas.

El Sr. Castelar en Bilbao

El «Iruac-Bat» ha publicado un suplemento á su número del domingo dando cuenta de la llegada del insigne orador y comentando las disposiciones de la autoridad, que ya conocen nuestros lectores.

Parece que á las cuatro de la tarde se presentó en el andén de la estacion del Durango el jefe de Orden público y notificó al vicepresidente del comité posibilista la órden de que se retirara la música y no se lanzaran cohetes.

Poco después entró en el andén la policía para dispersar y espulsar á los músicos, quedando allí cierto número de agentes, además de los forales y guardias civiles, situados con anterioridad y repartidos convenientemente por la estacion.

A la llegada del tren resonaron aplausos generales, que fueron contestados por un saludo del Sr. Castelar. En aquel momento se oyó un ¡viva al jefe de la democracia! y lo mismo fué darle D. José Caro, persona conocida en la localidad, que dirigirse á él el inspector y conducirlo á la cárcel, juntamente con dos de los que estaban cerca.

Lo propio se hizo luego con otros dos sujetos que gritaron ¡Viva Castelar!

Calculase que en la estacion y sus alrededores habia unas diez mil personas aguardando al eminente tribuno.

El Sr. Castelar se dirigió por la Ribera hácia Bilbao y estacion del tran-via de las Arenas, recibiendo muchos aplausos en Achuri, donde habia mas de ocho mil personas, á quienes estaba prohibida toda otra manifestacion.

El coche que conducia al Sr. Castelar pasó por el Arrenal casi inadvertido, pues iba á gran distancia de los otros.

En la estacion del tran-via, y al subir á uno de los carruajes la banda de Santa Cecilia, se opuso á ello la policía, obligando á bajar á los que ya estaban dentro y amenazando con llevarse á la cárcel al que insistiera en ir á las Arenas.

Conviene advertir que el «Iruac-Bat», de quien tomamos estas noticias, desiere mucho del Sr. Castelar en cuanto á opiniones políticas.

La situacion de Bélgica

La prensa y el telégrafo nos transmiten diariamente noticias cada vez mas alarmantes acerca del estado de la opinion y de la marcha de la política en Bélgica. «La Crónica», diario liberal, publicaba el 19 un artículo en el que decia: «Bajaremos, si es necesario, á la plaza pública con un ejemplar de la Constitucion en

una mano y un revólver en la otra». Este artículo ha producido gran sensacion. En la fachada del palacio real se han encontrado grandes pasquines en los que se leia: «Esta casa se alquila». Al pasar la reina por Lacken se oyeron gritos de «Fuera la austriaca».

La reina ha tenido que establecer un hilo telefónico entre el palacio de Lacken y el teatro de la Moneda, de Bruselas, á fin de oír música sin esponerse á los insultos de la muchedumbre. Sin embargo, las manifestaciones anti-monárquicas son todavía aisladas, y hoy por hoy debe temerse, mas que un movimiento republicano, una revuelta en sentido simplemente liberal, que quizá ocasiona derramamiento de sangre.

Las cosechas de 1884

Los centros oficiales de Europa tienen ya reunidos los datos indispensables para reconocer la importancia de la cosecha de cereales en los diversos países productores.

Los resultados son lisonjeros: años hace que no eran tan satisfactorios, debido, sin duda, á la perturbacion iniciada desde 1877 en la regularidad de las estaciones.

Sin contar á España, cuya cosecha, por lo general, es abundante y buena en calidad, á pesar de los daños inferidos por las últimas tempestades. Francia recoge 115 millones de hectólitros de trigo, y la cebada y el maíz proporcionan excelentes rendimientos; cuenta con una recoleccion de 150 millones de hectólitros de patatas, y con 40 millones de hectólitros de vino de muy buena calidad. No hay, pues, que extrañar respecto de este último artículo la baja de un 30 por 100 en los precios del año anterior.

Francia, no obstante, no es el país que mas favorecido ha sido.

Los Estados-Unidos del Norte de América han tenido una cosecha extraordinaria; así es que en Nueva-York el precio del trigo ha bajado á 14 pesetas los 80 kilogramos.

Inglaterra y Alemania logran muy buena cosecha.

En Austria-Hungría es, como en Francia, abundante.

En Rusia, Marruecos, Australia y la India, es como la de los Estados-Unidos, extraordinaria.

La de España tambien ha sido buena, aunque no general.

Puede decirse que después del año de 1875, que ha sido el mas favorable de todo el presente siglo, el de 1884 es el que proporciona resultados mas lisonjeros.

En efecto, con el rendimiento de la actual cosecha, el aprovisionamiento del globo está asegurado por algunos años.

Nos felicitamos por ello, solo porque resaltan en todo su esplendor los maravillosos progresos realizados por la humanidad, durante la segunda parte de nuestro siglo, en materia de subsistencias, sino porque permiten presagiar la total desaparicion de «esos años de hambre» que, en siglos anteriores, y en 1810, 11 y 46 tan crueles estragos causaron.

Los precios del trigo, á consecuencia de tan hermosa cosecha, han bajado en todos los mercados. Sin duda alguna los propietarios verán aminoradas sus rentas; pero en cambio la inmensa mayoría de consumidores tendrán una alimentacion mas abundante y menos costosa.

La abundancia de los medios de subsistencia es la causa primordial de todos los progresos que la sociedad humana realiza.

Plegue al cielo que 1884 sea el primer año de un período de abundancia: su advenimiento destruyó el período de disminucion en las producciones de cereales de toda Europa, iniciado en 1877, y con tan funestos resultados que en 1878, á no ser por las importaciones americanas, Europa hubiera sufrido hambre.

Con cosechas abundantes, las crisis económicas no duran; se resuelven pronto, y la actividad de las transacciones mercantiles ejerce en su fecunda y provechosa accion con toda facilidad y rapidez.

TELEGRAMAS

París 24.—El almirante francés Gourbet continúa en el río Min, esperando los refuerzos que le mandan.

Se sabe por conducto fidedigno que los chinos trabajan activamente en fortificar las cercanías de Pekin.

El almirante Courbet telegrafía á su gobierno que los chinos colocan cañones Krupp en los fuertes de Fou Tcheou, que no han destruido del todo las fragatas francesas.

Londres 24.—Los periódicos de Londres aseguran que el gobierno chino no admite la mediacion de ninguna potencia amiga para llegar á una suspension de hostilidades con el de Francia.

El partido de la guerra gana terreno en Pekin.

El cañonero resolverá las cuestiones pendientes.

Berlin 23.—El embajador de China en esta corte se dispone á marchar á Pekin tan pronto como haya llegado el nuevo representante de China que debe reemplazarle.

Londres 24.—El «Times» de esta mañana cree que la alianza franco rusa tiene por objeto apoderarse de la China.

El «Times» cree que esto seria peligroso para los intereses de Inglaterra y del resto de Europa.

Bruselas 24.—Varios grupos de individuos hostiles al ministerio han recorrido algunas calles de esta capital gritando y silbando.

San Petersburgo 23 (n.).—Una verdadera batalla ha tenido lugar cerca de Psaraltof entre muchos labradores rusos y varios comerciantes alemanes. Treinta heridos y diez muertos han sido recogidos en el campo.

Roma 24.—El boletín oficial sanitario correspondiente al día de ayer dice que se han registrado 444 invasiones del cólera en todo el reino de Italia, y entre ellas 21 en Spezzia, 264 en Nápoles y tres sospechosas en Génova.

Han fallecido seis personas en Spezzia, 126 en Nápoles y 81 en el resto del reino.

En Roma, nada.

París 24.—No es exacto, según noticias oficiales, que los cinco soldados españoles que desertaron por la parte de Perpignan se llevasen la caja del regimiento.

Dicho hecho no ha tenido importancia política, como se creyó aquí en los primeros momentos.

París 25.—El «Gaulois» de esta mañana pretende que las grandes potencias tienen el proyecto de restaurar al antiguo jedive Ismael en el trono de Egipto.

Bruselas 25.—Se ha notado en la tarde de ayer cierta agitacion en esta corte, pero se restableció pronto la calma.

Londres 25.—Se han mandado ayer mil libras esterlinas en oro (unos dos millones y medio de pesetas) al general Woolsey.

El «Daily News» de hoy asegura que un nuevo refuerzo de 2000 soldados turcos ha marchado Albania.

Los telegramas recibidos por el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla del Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia dicen así:

Madrid 30.—3 m.

Mahon 30.—7:15 m.

La «Gaceta» publica el presente parte Sanitario:

Noticias de España

Provincia Alicante: En Elche hubo ayer una invasion del cólera y ninguna defuncion. En Monforte 4 invasiones 2 defunciones. En Novelda 1 invasion en el campo ninguna defuncion. Provincia Tarragona: En Tárrega hubo ayer una invasion y una defuncion. No hay noticias en los demás puestos donde hubo dias anteriores.

Madrid 30.—3:30 m.

Mahon 30.—7:30 m.

Segun los partes de nuestros cónsules en el extranjero las noticias del cólera son las siguientes:

Noticias de Francia

Perpignan 3 invasiones 1 defuncion. Salas 1 defuncion. Nimes 2 Salindres 2. St. Remo, St. Juste y Vaiqueses. 1. O ran 40

Noticias de Italia

Nápoles del 27 al 28 ha habido 118 casos 67 defuncion; en curacion 86; cercanías 54 casos 37 defunciones. Provincia Palermo 3. Roma 1 defuncion. Provincia Bolonia: En Ferrara 2 casos seguidos de muerte. Génova 52 casos 26 defunciones. Spezia 13 casos 8 defunciones. Provincia de Massa 3 fulminantes. Vreaggio un caso.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 30.—8:15 m.

El jueves ó viernes es esperado el Sr. Sagasta.

Insistese en el regreso del general Jovellar.

Asegúrase haber reinado el mayor acuerdo entre los Ministros en el Consejo celebrado en la Granja.

4 p§ 60:55

Gacetilla

En la mañana de hoy ha celebrado sesion el Ayuntamiento de esta ciudad, habiéndose tomado los siguientes acuerdos:

Aprobar el acta anterior.

Solicitar que el Arquitecto provincial venga á esta ciudad para levantar el plano de urbanizacion del Freginal y de un nuevo mercado.

Aprobar la distribucion de fondos para el próximo mes de Octubre.

É inscribir en la lista de mozos sorteados para el próximo reemplazo á José Medina Bonet y Francisco Tuduri Mercadal, residentes en Argel.

En sustitucion del vapor «Menorca» que debe subir al varadero para limpiar sus fondos, mañana saldrá para Palma el vapor Puerto-Mahon.

En la mañana de hoy ha ingresado en el Instituto de 2.ª Enseñanza de esta ciudad, después de unos brillantes exámenes, la niña Concepcion Oliva.

Tambien han sido admitidos en dicho establecimiento, otros cuatro alumnos de esta ciudad.

El vapor-correo «Menorca» llegado hoy, ha sido portador de 98 cubas de uvas.

Por el correo de hoy se ha recibido, aprobado, el contrato de arriendo celebrado entre el Comandante de la Guardia Civil de este puesto y el propietario de esta ciudad, don Bartolomé Salort, en virtud del cual la casa-cuartel de dicho Cuerpo será trasladado á la calle de Santa Teresa.

Segun noticias, dicho traslado tendrá lugar el próximo mes de Octubre.

Nuestro apreciable amigo, don Miguel Roura y Pujol, Bibliotecario de la de esta ciudad, se ha servido remitirnos un ejemplar de las «Siglas y Abreviaturas, seguidas del calendario romano y de un Catálogo de las abreviaturas que se usan en los documentos pontificios», que ha dado á luz D. Ramon Alvarez de la Braña, y en cuya obra nos ocupamos tiempo há.

Tambien debemos á la galantería del Sr. Roura otro ejemplar del «Origen y vicisitudes de la Biblioteca provincial Legionense» publicado por dicho Sr. Braña, segun acuerdo y á expensas de la Excm. Diputacion de aquella provincia.

Agradecemos en mucho la atencion de que hemos sido objeto, y recomendamos vivamente las dos citadas obras á cuantas parsonas se ocupan en estudios serios.

En la imprenta de este periódico se admiten pedidos de las «Siglas» que es utilísima para las Corporaciones y para cuantos sean aficionados á las obras arqueológicas.

Hemos recibido tambien el folleto titulado «La Insurreccion de Cuba pintada por sí misma» segunda edicion aumentada, por D. Policarpo Barañano.

En dicho folleto se dan á conocer interesantes detalles sobre los principales sucesos de la guerra de Cuba.

La recaudacion obtenida por esta Aduana en todos conceptos de la Renta, en el mes que termina hoy, ha sido pesetas 77.019'29.

Ha llegado á Puerto-Rico continuando su viaje á la Habana el vapor-correo *Cataluña* que salió de Cadiz el dia 10 del actual.

En el sorteo nacional celebrado en Madrid el dia 25 de este mes, han obtenido premios de 300 pesetas los billetes números 4.338 y 23.420 despachados en la Administracion de Loterías de esta ciudad número 6.

Anoche quedaban en el Lazareto purgando cuarentena 46 buques con 583 tripulantes y 95 pasajeros. Durante el dia entraron 6 con 116 tripulantes y 57 pasajeros y salió uno con 9 tripulantes.

Dice «El Balear» del dia 26:

«No podemos explicarnos lo que está pasando con nuestras empresas de vapores-correos. Anteayer era dia de itinerario para el vapor procedente de Valencia é Ibiza, y nos queda-

mos sin novedad; ayer le esperamos tambien inútilmente, y hoy nos aliena la esperanza de que por fin va á fondear en este puerto.

Ayer debía salir el vapor-correo para Valencia, y efectivamente no lo hizo.

Que hay temporal en la mar, se nos dirá; y nosotros replicaremos que el mal tiempo no debe existir para los vapores-correos mahoneses, puesto que ayer, por via de Alcudia, recibimos la correspondencia de Barcelona.

¿Quousque tandem abutare patientia nostra?

A ver si hablando en latin nos entienden las empresas mallorquinas.

Sr. Gobernador civil de la provincia, esto no puede continuar.»

Segun se asegura un colega Palmesano el Sr. Gobernador, atento á las justas quejas de la prensa en vista del servio de vapores-correos, ha tomado cuantas determinaciones están en sus facultades tanto para que no se reproduzcan cuanto para averiguar las causas que han motivado los retrasos conocidos y aplicar en caso injustificado el castigo á que se hayan hecho acreedores.

Aplaudimos el celo del Sr. Gobernador.

Se halla vacante la escuela de párvulos de Mahon, dotada con el sueldo anual de 1.375 pesetas. Su provision ha de ser por concurso de traslado.

Los alcaldes de barrio de Palma reunidos en la Alcaldía acordaron por unanimidad dimitir sus cargos antes que prestarse á las pretensiones de la Delegacion de Hacienda, en el asunto de notificacion de embargos.

Un caso de dudosa interpretación de los preceptos legales vigentes acaba de ser resuelto por el señor ministro de la Guerra.

Sabido es que, con arreglo al artículo 72 del reglamento de revistas de 15 de julio de 1876, los jefes y oficiales suspensos de sus empleos solo deben percibir la tercera parte de sueldo en actividad por el tiempo de la suspension. Pero como quiera que, en virtud de las reales órdenes de 5 de noviembre de 1883 y 20 de julio del año actual, se señala el abono de la mitad del sueldo á los jefes y oficiales encausados, resulta que son estos de mejor condicion que aquello para los efectos económicos de su posicion respectiva.

Pudiendo, pues, coincidir en una misma persona ambas situaciones, ha dispuesto que á los jefes y oficiales que se hallen suspensos de sus empleos y al mismo tiempo sumariados, se les reclame y abone la mitad del sueldo de sus empleos en actividad durante el procedimiento, quedando en su fuerza y vigor el art. 72 del reglamento de revistas para los que solo se hallan suspensos de empleo.

S. S. Leon XIII ha dispuesto que este año se celebre como el anterior la devocion del Santo Rosario durante el próximo mes de Octubre. Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo

ha comunicado las órdenes convenientes á todas las parroquias de la Diócesis para cumplir lo ordenado por S. S. El domingo último se leyeron en los púlpitos de las iglesias ambos documentos para que llegasen á conocimiento de los fieles las gracias é indulgencias que en beneficio de sus almas puede reportarles la practica de tan sagrada devocion.

El doctor Albenois, director de la oficina de estadística municipal de Marsella, ha publicado los siguientes datos, que demuestran la marcha del cólera en aquella ciudad:

1.618 defunciones coléricas que se distribuyen en la forma siguiente:

En la ciudad, 1.003—268 en el término municipal.—316 en el hospital Pharo.—1 en el de la Concepcion.—8 en el Militar. 1 en el Hospicio y 21 en el Manicomio.

Los 1.618 muertos, son: franceses, mil 140; italianos, 427; españoles, 19; griegos, 11; austriacos, 6; ingleses, 5; suizos, 4; alemanes, 3; americanos, 2, y sueco, 1.

Durante las diez semanas, han fallecido del cólera, 137 niños y 1481 adultos ó sean 818 varones y 500 hembras,

Desde el 27 de Junio al 31 de Agosto, se admitieron en el hospital Pharo, 593 enfermos, de los que curaron 259 y murieron 316. El dia 1.º de Setiembre, quedaban 11 en tratamiento. El 11 de este mes solo quedaban 9 en curacion, y la última víctima anotada en el Registro Civil, era la de 1671, despues de la aparicion del cólera.

Dice «El Demócrata» de ayer:

«Nuestro colega «La Autonomia» se queja y con sobrada razon de la circular emanada del Gobierno civil de la provincia en la que se prohíbe la matanza de cerdos en todos los pueblos de la Isla hasta 1.º de Noviembre próximo.

La Junta Municipal de Sanidad ha elevado una súplica á la citada autoridad pidiendo revoque su orden, fundandola en que no puede asegurarse nociva ni perjudicial á la salud pública la carne fresca de aquel animal.

El Ayuntamiento por su parte como ya dijimos acordó tambien esponer al Gobernador los perjuicios que al vecindario se irrogan con tal medida hoy mas que en otras análogas épocas dado el excesivo precio de las carnes cuyo rebaja se conseguirá seguramente autorizando la matanza, y pedir que cuando menos se aclare la predicha circular.

En visto de estas razones creemos que el Sr. Santoyo ha de hacer lo posible para que no se cumpla la orden considerada por todos, como perjudicial».

De «La Madre y el Niño» tomamos lo siguiente:

Las Madres ante el cólera

Ante la epidemia que parece amenazar á España, aun cuando con pocas probabilidades de que sea tan intensa y extensa como otras veces, las madres deben tener muy en cuenta los siguientes consejos:

I. El cólera no es una enfermedad fatalmente mortal como otras muchas, por ejemplo, la infeccion diftérica ó la meningitis tuberculosa, ni tampoco fatalmente contagiosa para los que rodean á los enfermos.

II. El cólera infantil es dolencia frecuentísima en los meses de primavera y otoño, y ofrece gravedad cuando las dia-

reas no son vigiladas y las fuerzas se deprimen rápidamente, dando origen á muchos casos de los llamados *sospechosos*.

III. La debilidad moral nace de la física y origina el *pánico* contagioso siempre.

IV. El mejor *desinfectante* es la limpieza.

V. Los mejores *preservativos* son, la sangre fria en la esfera moral, y el orden en la doméstica.

VI. Las infracciones en la alimentacion de los niños son causa de la mayoría de sus enfermedades, y agravan y complican las propias de la estacion.

VII. Las nodrizas tienen el deber de vigorizarse física y moralmente, en especial en casos de epidemia, porque constituyen *un todo* con el niño, y si la madre ó la nodriza tienen diarrea debe cuidarse para preservar la criatura.

VIII. La alimentacion del niño destetado deben reunir estas condiciones: *digestibilidad, parquedad y sanidad*.

IX. Los primeros síntomas que han de preocupar á toda buena madre respecto á la salud de su hijo, son: *aniquilamiento de fuerzas, intranquilidad en el sueño é indigestiones frecuentes*.

X. No debe usarse bebida, pocion ni sustancia medicameutosa de ningun género que el médico no prescriba, sin olvidar nunca que la *precipitacion* fué siempre mala consejera de las madres celosas».

Comunica la Direccion general

de instruccion pública que no siendo posible plantear por ahora en los Institutos provinciales la division de la cátedra de Física y Química por no haber consignado las diputaciones provinciales el crédito necesario, y atendiendo á no alterar por hoy la instruccion de 2.ª enseñanza, se ha ordenado por la superioridad que la citada asignatura de Física y Química se estudie en dichos Establecimientos un solo curso y en una sola matrícula.

Relacion de los pasajeros llegados de Palma, esta mañana, á bordo del vapor-correo *Menorca*:

D. Miguel Matas, Jaime Moragues, Pedro Alemany, Joaquin Garau, María Bernal, Miguel Oliver, Andrés Miró, Jorge Vaquer, Gabriel Font, José Rebasa, Sebastian Mezquida, Emilio Mestre, Bartolomé Meliá, Antonio Oliver, un carabinero y un sanitario.—Total 16.

Casino El Isleño

Esta sociedad dará una extraordinaria funcion el 5 del próximo Octubre bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La comedia en un acto, nueva en esta ciudad, titulada:
LA PARTIDA DE AJEDREZ
- 3.º Descripción de un sello, poema.
- 4.º La comedia en un acto, en la que tanto se distingue la niña Pilar, titulada:

ASI VA EL MUNDO

Terminando con baile de sociedad.

La suscripcion queda abierta en la conserjeria de dicho casino.

Pérdida

Se ha perdido un bolsillo de plata con iniciales C. B. conteniendo de 3 á 4 duros en monedas. La persona que lo entregue en esta imprenta recibirá una gratificacion,

Instituto de 2.^a enseñanza de Mahon

El día 1.^o de Octubre próximo, á las doce y media de la mañana, tendrá lugar en el salon para actos públicos de este Instituto, la solemne inauguración del curso académico de 1884 á 1885. Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 29 de Setiembre de 1884.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

san Gerónimo doctor y fundador
CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

Ntra. Sra. del Amor hermoso en Sta. Eulalia

El próximo mes de Octubre, como consagrado á la Reina del Santísimo Rosario, oracion tan encargada por S. S. Leon XIII, se practicará en la parroquia de Sta. Maria por la mañana á las 5 y media durante la primera Misa y al anochecer con letrillas y meditacion.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, se rezará el Sto. Rosario á las seis y cuarto de la mañana y despues el agosto sacrificio de la misa. Al anochecer, otra vez Rosario, meditacion y letrillas, como el pasado año.

En la de San Francisco de Asis, tambien por la mañanita Rosario rezado juntamente con la misa primera; al anochecer con mayor esplendor y letrillas.

Por la noche en todas las iglesias de esta Ciudad.

Santo de mañana.

La Dedicacion de la Sta. Iglesia Catedral y san Remigio obispo y confesor

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 29.—40 t.

4 p. 00000	cientos int.	60'600
4 p. 00000	Exterior.	61'250
4 p. 00000	amortizable.	75'000
B. H. de Cuba.		90'500
B. Hispano Colonial.		47'870
Crédito Mercantil.		47'500
Banco de Cataluña.		20'500
F.-C. de Barcelona á Francia.		58'370
F.-C. del N. de España.		113'000
Orenses.		27'250
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. S.		61'000
F.-C. de Medina á Orense y Vigo.		47'750
	Madrid 29.	
4 p. 00000	perpétuo.	60'60
4 p. 00000	amortizable.	75'00
B. Hipotecarios de Cuba.		90'30

Movimiento del Puerto.

Entrados el 29.

De Cette Vapor «San José» capitan D. Juan Capdevila con 23 trips. y lastre.

De Marsella Vapor francés «Presidente» capitan Mr. Duran con 19 trips. y harina.

De idem Vapor «Isla Cristina» capitan D. Ignacio Delanda con 18 trips. y lastre.

De idem Vapor francés «Asie» capitan Mr. Andrea con 23 trips. y lastre.

De Barleta Barca italiana «Rubinases» capitan Mr. S. Escarlete con 11 trips. y habas.

Idem el 30.

De Palma Vapor correo «Menorca» capitan D. Francisco Cardona con 18 trips. 16 pas. efectos y la correspondencia.

Despachados el 30.

Para Palma Laud «San José» patron José Oliver con 5 trips. y cebada.

Para Valencia Laud «Cisne» patron Melchor Cardona con 7 trips trigo y esparto.

Para Barcelona Laud «San Bartolomé» patron Francisco Guachs con 7 trips. y efectos.

Para Tarragona Tartana italiana «María» capitan Mr. J. Bautista Lancella con 5 trips. y duelas.

Para Valencia Pailebot francés «Josephine» capitan Mr. J. Danoy con 6 trips. y lastre.

ARBOL CRONOLÓGICO

DE LOS

REYES DE ESPAÑA Y PORTUGAL

POR EL COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERIA

DON JUAN SEGUI Y RODRIGUEZ

LICENCIADO EN DERECHO CIVIL Y CANÓNICO

Este interesante trabajo mereció ser incluido en la majisral Historia de España por Lafuente, continuada por Valera, nueva edicion de lujo por la acreditada casa de Montaner y Simon de Barcelona. Este antecedente, unido á la general aceptacion que ha obtenido en muchos centros de enseñanza, basta para demostrar que el autor rindió un señalado servicio á la literatura histórica.

Se venden las tres láminas, en papel de superior calidad y primorosamente confeccionadas, en casa del autor, calle de Deyá n.º 21, Mahon, al precio de 2 pesetas. Por cada seis ejemplares de pago se entregará uno gratis.

30—2—4—11

COMPANÍA CATALANA



DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

El miércoles dia 8 del próximo Octubre á las 12 de la mañana saldrá de Barcelona para

MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

el magnifico Vapor español

CASTILLA

admitiendo carga á flete y pasajeros.

Los precios del pasaje son 160 duros en 1.^a clase.—120 en 2.^a—50 en 3.^a Dando la buena alimentacion y esmerado trato que la Empresa tiene acreditados.

Se despacha en Barcelona por los Sres. Nicolau Herms. Plaza de Medinaceli, 5.

Para más informes al escritorio de su corresponsal en esta D. Juan Taltavull, Infanteria 26.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás de señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios».—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS -- CONTRA OJERA FUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, sino inútiles y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo, Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada Vista corta y Presbicia, SE CURAN RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España en la Clínica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona, al que contestará á las consultas que le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de correo

PRECAUCIONES

CONTRA

EL CÓLERA EPIDÉMICO

POR

D. FEDERICO FARINÓS Y DELHOM

MÉDICO MAYOR GRADUADO, PRIMERO EFECTIVO DEL

CUERPO DE SANIDAD MILITAR

PUNTOS DE VENTA

MAHON.

Imprenta de Parpal, calle del Bastion, 39.

Librería, centro de suscripciones y encuadernacion de D. Antonio Sintés.—Calle de Deyá.

Establecimiento de efectos de escritorio de los señores Sintés y Cardona, Agentes de Aduana, calle Nueva.

CIUDADELA. Librería y encuadernacion de D. Antonio Cursach.

ALAYOR. Estanco nacional del Sr. Timoner.

PALMA. Imprenta y librería de D. Pedro J. Gelabert.

VILLA-CARLOS Estanco nacional, calle de la Iglesia.

PRECIO DEL FOLLETO 75 CÉNTIMOS DE PESETA

Administracion Subalterna de Propiedades del partido de Menorca.

Se avisa á los censatarios de Bienes procedentes del Clero y del Patrimonio de este partido, que desde esta fecha pueden presentarse en esta Oficina, Calle Nueva núm. 24 agencia, á satisfacer la pension vencida ayer.

Mahon 30 Setiembre de 1884.—P. O. Federico J. Cardona.

Pérdida

La persona que hubiese encontrado un bolsillo de acero conteniendo algunas monedas de plata y lo entregue en esta imprenta, además de las gracias recibirá una gratificacion.

D. Antonio Orfila, sastre, participa, á sus numerosos parroquianos y al público en general, haber trasladado su domicilio á la misma calle Nueva número 37, al lado donde tenia establecido su taller.

GRAN BARATO DE LOZA, CRISTAL

Y OTROS VARIOS ARTICULOS

Gran surtido de loza y cristal organizándose servicios completos:

Vagillas de todas clases.

Juegos para café con la condicion que al comprador se le rebajará el 5 p. 100 si asciende á 100 reales.

Al propio tiempo todo el que compre para mandar fuera de esta ciudad el género, se lo empaquetarán.

En dicho establecimiento se encontrará un gran surtido de escupideras de cristal á 12 reales el par tanto azules como opal y azul turquí.

Vasos desde 8 reales docena hasta 18.

Copas desde 16 reales docena hasta 40 reales.

Fruteros de cristal desde 1 real y medio hasta 5.

Botellas para agua de todas clases y precios.

Vinageras combay completo 16 reales par.

Vasos grandes con asa á un real y medio uno.

Joyeros de cristal á real y medio uno.

Floreros á 3 reales par, azul opal.

Ademas se encuentra un gran surtido de pañuelos desde real y medio uno hasta 2.

Gran surtido de medias desde 2 reales par hasta 4. Las hay de colores y blancas para Caballeros y Señoras á 16 reales docena de pares.

La persona que compre una docena de pares de medias de color pagará 20 reales vellon.

Gran surtido de tubos tanto de cristal como medio cristal.

Plaza de la Pescaderia.—23

Buñuelos.

Los habrá los domingos y dias festivos de ensaimada de superior calidad á 20 céntimos de escudo la libra, en la calle del Arraval n.º 67.

Buñuelos

Los habrá los domingos y dias festivos en la calle de Buenaire n.º 12 al precio de 16 céntimos de escudo la libra y de ensaimada á 20.

Pérdida

Se darán las gracias y una gratificacion á la persona que presente en esta imprenta unos rosarios que se perdieron desde la calle de Isabel II á la iglesia de Sta. Maria.

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender una porcion de pipas vacías á propósito para vino, y una porcion de tinajas para depósito de aceite.